





L’Epiphanie du Seigneur - Mt  2, 1-12 - 7 janvier 2024 

ÉVANGILE de Jésus Christ  

Nous sommes venus d’Orient adorer le 
roi (Mt 2, 1-12)

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu

Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du 
roi Hérode le Grand. 
Or, voici que des mages venus d’Orient 
arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : 
« Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? 
Nous avons vu son étoile à l’orient et nous 
sommes venus nous prosterner devant lui. » 
En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, 
et tout Jérusalem avec lui. 
Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du 
peuple, pour leur demander où devait naître le 
Christ. 
Ils lui répondirent : 
« À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit 
par le prophète : 
Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n’es certes pas 
le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, 
car de toi sortira un chef, qui sera le berger de 
mon peuple Israël. » 

Alors Hérode convoqua les mages en secret 
pour leur faire préciser à quelle date l’étoile était 
apparue ; puis il les envoya à Bethléem, en leur 
disant : 
« Allez vous renseigner avec précision sur 
l’enfant. 
Et quand vous l’aurez trouvé, venez me 
l’annoncer 
pour que j’aille, moi aussi, me prosterner devant 
lui. » 
Après avoir entendu le roi, ils partirent.

Et voici que l’étoile qu’ils avaient vue à l’orient 
les précédait, jusqu’à ce qu’elle vienne s’arrêter 
au-dessus de l’endroit où se trouvait l’enfant. 
Quand ils virent l’étoile, ils se réjouirent d’une très 
grande joie. Ils entrèrent dans la maison, ils virent 
l’enfant avec Marie sa mère ; et, tombant à ses 
pieds, ils se prosternèrent devant lui. 
Ils ouvrirent leurs coffrets, et lui offrirent leurs 
présents : de l’or, de l’encens et de la myrrhe.

Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez 
Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre 
chemin.

– Acclamons la Parole de Dieu.



L’ÉTOILE PRODIGUE 

Plus la nuit est profonde, plus la moindre petite lueur apparait comme un éblouissement, 
annonce de la sortie du tunnel. Nous avons bien besoin de cette épiphanie : Jérusalem, hier 
comme aujourd’hui, est le lieu de toutes les attentes mais aussi de toutes les horreurs. Hérode est 
malheureusement toujours là dans son délire de puissant ! Mais, nous osons le croire, la lumière 
annoncée brille déjà dans le cœur des humbles. La fête de ce jour en est une manifestation 
universelle. 

Aujourd’hui, la Parole de Dieu déborde de lumière, d’éclat et d’éblouissement. Sa prodigalité 
est inversement proportionnelle à la situation du peuple de Dieu. C’est la tourmente du retour de 
l’exil et la difficulté de cohabiter à Jérusalem, c’est aussi la terreur imposée par Hérode jaloux 
de son pouvoir. Notre actualité expose, malheureusement, la même violence et la même 
convoitise dans toute la région. 

C’est justement pour cela que nous avons besoin des mages, comme autrefois des prophètes et 
du psalmiste. C’est parce qu’on est loin de la lumière qu’il est vital de l’annoncer. C’est pendant 
la nuit que l’on guette les signes du lever du jour au point de le voir déjà comme un 
éblouissement. 

Les mages, avec qui nous fêtons, sont le signe de cette lumière. Parfois, il faut aller bien loin 
pour trouver ce que l’on cherche. Eux, ils sont venus de bien loin pour nous révéler que celui 
que nous cherchons est au milieu de nous. Ils sont les premiers témoins de ce message universel 
que porte l’enfant de la crèche. Ils ont suivi l’étoile généreuse qui les a conduits à l’amour, et 
c’est là qu’ils nous donnent rendez-vous avec l’espérance. 

L’enfant qu’ils sont venus adorer va aussi rencontrer l’hostilité et la colère des autorités 
politiques et religieuses. Et pourtant c’est bien lui le Messie, le porteur de la lumière de Dieu : 
tous ceux qui le cherchent comme les mages peuvent entrer dans le salut de Dieu. Mais pour 
cela il faut parfois changer de chemin : c’est là que la présence de l’amour peut donner sens à 
nos vies comme à la vie du monde. 

Telle est notre espérance, telle est notre prière avec et pour tous les peuples défigurés par la 
violence. Qu’avec les mages nous retrouvions figure humaine... et divine ! 

Philippe Matthey






PREMIERE LECTURE

« La gloire du Seigneur s’est levée 
sur toi » (Is 60, 1-6)

Lecture du livre du prophète Isaïe

Debout, Jérusalem, resplendis ! 
Elle est venue, ta lumière, et la gloire du 
Seigneur s’est levée sur toi. 
Voici que les ténèbres couvrent la terre, et la 
nuée obscure couvre les peuples. 
Mais sur toi se lève le Seigneur, sur toi sa 
gloire apparaît. 
Les nations marcheront vers ta lumière, et les 
rois, vers la clarté de ton aurore. 
Lève les yeux alentour, et regarde : tous, ils 
se rassemblent, ils viennent vers toi ; tes fils 
reviennent de loin, et tes filles sont portées 
sur la hanche. 
Alors tu verras, tu seras radieuse, ton cœur 
frémira et se dilatera. 
Les trésors d’au-delà des mers afflueront 
vers toi, 
vers toi viendront les richesses des nations. 
En grand nombre, des chameaux 
t’envahiront, 
de jeunes chameaux de Madiane et d’Épha. 
Tous les gens de Saba viendront, apportant 
l’or et l’encens ; ils annonceront les exploits 
du Seigneur.

   

   

PSAUME 71 (72)
R/ Toutes les nations, Seigneur,  
se prosterneront devant toi.

Dieu, donne au roi tes pouvoirs, 
à ce fils de roi ta justice. 
Qu’il gouverne ton peuple avec justice, 
qu’il fasse droit aux malheureux !

En ces jours-là, fleurira la justice, 
grande paix jusqu’à la fin des lunes ! 
Qu’il domine de la mer à la mer, 
et du Fleuve jusqu’au bout de la terre !

Les rois de Tarsis et des Îles apporteront des 
présents. 
Les rois de Saba et de Seba feront leur offrande. 
Tous les rois se prosterneront devant lui, 
tous les pays le serviront.

Il délivrera le pauvre qui appelle 
et le malheureux sans recours. 
Il aura souci du faible et du pauvre, 
du pauvre dont il sauve la vie.

DEUXIÈME LECTURE  
« Il est maintenant révélé que les nations 
sont associées au même héritage, au 
partage de la même promesse » (Ep 3, 
2-3a.5-6)

Lecture de la lettre de saint Paul apôtre aux 
Éphésiens

Frères, 
vous avez appris, je pense, en quoi consiste la grâce 
que Dieu m’a donnée pour vous : par révélation, il m’a 
fait connaître le mystère. 
Ce mystère n’avait pas été porté à la connaissance 
des hommes des générations passées, comme il a été 
révélé maintenant à ses saints Apôtres et aux 
prophètes, dans l’Esprit. 
Ce mystère, c’est que toutes les nations sont 
associées au même héritage, au même corps, au 
partage de la même promesse, dans le Christ Jésus, 
par l’annonce de l’Évangile.



L’EPIPHANIE 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

‘Seigneur, si tu veux m’attendre, 

Je serai le quatrième mage, 

Parti de nulle part… 

Parti sans étoile aux cieux, 

Pour un voyage au bout du temps… 

Pour un voyage au bout de moi… 

 

Quand les ténèbres brouillent toutes les pistes, 

Quand ma boussole intérieure bat la chamade, 

Quand ma route s’enroule sur elle-même, 

Tu me montres, quelque part dans ma nuit, 

L’étoile inconnue que tu fais lever pour moi ! 

Tu me dis que je n’ai pas perdu ma vie, 

Ce temps que j’avais rêvé tout autre ! 

Tu me dis que tu m’attends encore, 

Car la fête ne commencera pas sans moi. 

Et je t’offrirai mon enfance, 

Tapie sous les décombres de mon passé… 

J’adorerai l’Enfant de Noël, 

Comme on s’agenouille, émerveillé, 

Devant le miracle fragile 

d’une parole enfin devenue vraie. 

Maintenant, je te vois en l’Enfant de Noël, 

T’agenouiller devant moi, 

Pour que je devienne enfin ton enfant…’ 

 

Anonyme – texte recueilli sur le site du lycée Saint Paul d’Angoulême 

 

 



DIEU DE NOS PERES, 
 

Grand et Miséricordieux Seigneur de la paix et de 

la vie, Père de tous. 
 

Tu as des projets de paix et non d’affliction, tu 

condamnes les guerres et tu abats l’orgeuil de 

violents. 
 

Tu as envoyé ton Fils Jésus pour annoncer la paix 

à ceux qui sont proches ou loin, pour réunir tous 

les hommes de tous les continents en une seule 

famille. 
 

Ecoute le cri unanime de tes fils, la supplication 

pleine de tristesse de toute l’humanité : plus 

jamais la guerre, spirale de deuil et de violence ; 

non à cette guerre qui est une menace pour tes 

créatures dans le ciel, sur la terre et la mer. 
 

En communion avec Marie, la mère de Jésus, 

nous te supplions encore : parle au cœur des 

responsables du destin des peuples, arrête la 

logique des représailles et de la vengeance, 

suggère par ton Esprit de nouvelles solutions, des 

gestes généreux et honorables, des possibilités de 

dialogue et de patiente attente, qui soient plus 

féconds que les rapides décisions de guerre. 
 

Accorde à notre époque des jours de paix.   AMEN. 

PLUS JAMAIS LA GUERRE ! 



 

HORAIRES DES MESSES, AGENDA, INFOS 

• www.up-rives-de-laire.ch     Facebook : UP Rives de l’Aire 
• Journal : Rives de l’Aire info disponible dans nos églises et chapelles 

• Secrétariat :41 chemin des Palettes 1212 Grand-Lancy, tél : 022 794 36 61 
Ouvert tous les matins de 10h00 à 12h00  

 

Samedi chapelle Sainte-Famille, 17h30 
 

 

 

Dimanche 
Église de Plan-les-Ouates 

St Bernard de Menthon, 10h00 

Église de Grand-Lancy 

Notre-Dame des Grâces, 10h30 

Messes ma Plan-les-Ouates : 08h30 ; me N.-Dame des Grâces :18h30 ; je Ste Famille : 08h30 

ve N.-Dame des Grâces :08h30  Chapelet ma Plan-les-Ouates : 08h00 
 

 

AGENDA 
 

 

MESSES DU TEMPS ORDINAIRE DANS NOTRE UNITÉ PASTORALE :dès le 8 janvier 
 

Samedi 17h30 à la Sainte Famille 

Dimanche 10h à Plan-les-Ouates 

Dimanche 10h30 à Notre-Dame des Grâces 
 

En semaine messes : 

Mardi 08h30 à Plan-les Ouates 

Mercredi 18h30 à Notre-Dame des Grâces    (changement) 

Jeudi 08h30 à la Sainte Famille 

Vendredi 08h30 à Notre-Dame des Grâces      (nouveau) 
 

 

Mardi 9 janvier  
- Caté 6P, 17h, église / salle paroissiale Plan-les-Ouates 

- CUP (Conseil Unité pastoral), 19h, cure Notre-Dame des Grâces 
 

Jeudi 11 janvier  
- Equipe pastorale, 10h, cure Notre-Dame des Grâces 

 

Dimanche 14 janvier 

Accueil des confirmands pendant la messe, 10h30, Notre-Dame des Grâces 

 

HENRI, REPOSE EN PAIX ! 
 

Comme il l’avait souhaité, Henri Assourou s’est endormi dans la mort chez lui le 31 

décembre dernier. Nous exprimons notre vive reconnaissance pour sa vie au service de la 

paroisse de Plan-les-Ouates pendant de très nombreuses années en particulier à la 

sacristie. Nous lui rendrons hommage lors de la messe de funérailles le mardi 9 janvier à 

10h en l’église de Plan-les Ouates. 

 

                         Quête don de l’épiphanie (restauration d’église) 

 
 

 

 

 

 
 

 

 

Dimanche de l’Epiphanie       Matthieu 2, 1-12                 7 janvier 2024 
 

 

L’ÉTOILE PRODIGUE 

 
Plus la nuit est profonde, plus la moindre petite lueur apparait comme un 

éblouissement, annonce de la sortie du tunnel. Nous avons bien besoin de cette 

épiphanie : Jérusalem, hier comme aujourd’hui, est le lieu de toutes les attentes mais 

aussi de toutes les horreurs. Hérode est malheureusement toujours là dans son délire 

de puissant ! Mais, nous osons le croire, la lumière annoncée brille déjà dans le cœur 

des humbles. La fête de ce jour en est une manifestation universelle. 
 

Aujourd’hui, la Parole de Dieu déborde de lumière, d’éclat et d’éblouissement. Sa 

prodigalité est inversement proportionnelle à la situation du peuple de Dieu. C’est la 

tourmente du retour de l’exil et la difficulté de cohabiter à Jérusalem, c’est aussi la 

terreur imposée par Hérode jaloux de son pouvoir. Notre actualité expose, 

malheureusement, la même violence et la même convoitise dans toute la région. 
 

C’est justement pour cela que nous avons besoin des mages, comme autrefois des 

prophètes et du psalmiste. C’est parce qu’on est loin de la lumière qu’il est vital de 

l’annoncer. C’est pendant la nuit que l’on guette les signes du lever du jour au point 

de le voir déjà comme un éblouissement. 
 

Les mages, avec qui nous fêtons, sont le signe de cette lumière. Parfois, il faut aller 

bien loin pour trouver ce que l’on cherche. Eux, ils sont venus de bien loin pour nous 

révéler que celui que nous cherchons est au milieu de nous. Ils sont les premiers 

témoins de ce message universel que porte l’enfant de la crèche. Ils ont suivi l’étoile 

généreuse qui les a conduits à l’amour, et c’est là qu’ils nous donnent rendez-vous 

avec l’espérance. 
 

L’enfant qu’ils sont venus adorer va aussi rencontrer l’hostilité et la colère des 

autorités politiques et religieuses. Et pourtant c’est bien lui le Messie, le porteur de la 

lumière de Dieu : tous ceux qui le cherchent comme les mages peuvent entrer dans le 

salut de Dieu. Mais pour cela il faut parfois changer de chemin : c’est là que la 

présence de l’amour peut donner sens à nos vies comme à la vie du monde. 
 

Telle est notre espérance, telle est notre prière avec et pour tous les peuples défigurés 

par la violence. Qu’avec les mages nous retrouvions figure humaine… et divine ! 
 

                                                                       Philippe Matthey 
 

http://www.up-rives-de-laire.ch/

